
Buscan acuerdos para terminar intervención al río:

Director Nacional de la DGA se reúne
con alcaldes tras marchas del miércoles
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Asegura que no estaba debidamente señalizado

No vidente culpa
a empresa al caer
a profunda zanja
Debió ser rescatada por Bomberos y el SAMU para ser
trasladada al San Camilo y de ahí a hospital de Los Andes

Para víctimas del Sur:
En la Plaza de Armas
también se está
recibiendo ayuda
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Hanta en camping

  Pág. 4

Hoy a las 19 en Plaza Cívica:
Aún quedan cupos
disponibles para el
‘Bici Tour’ nocturno

  Pág. 4

Presidenta de ‘Chacareros’:
«No hay voluntad del
municipio para venir
a la feria y fiscalizar
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Ganó 3-1 a Huracán Las Heras:
Tras amistosos en
Mendoza, Trasandino
ilusiona para este año
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HANTAVIRUS.- Los equipos de la Seremi de Salud de la región de Val-
paraíso llegaron hasta la comuna de Panquehue en donde desarrollaron
una campaña educativa y de prevención del virus Hanta, considerando la
temporada de verano y el aumento de personas que desean pasar sus
vacaciones acampando en distintos lugares. Es por esto que las autori-
dades de salud llegaron hasta uno de los camping en Panquehue para
entregar información respecto de este mortal virus transmitido por los
llamados ‘ratones de cola larga’. En época de verano se registra un au-
mento de este tipo de casos, afortunadamente en nuestra zona, hace
años que no lamentamos víctimas.
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Nubia Sola, no vidente que cayó a zanja
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Fernando Montenegro, Caballito Blanco (Payador)

Podemos hablar de frío

OPINIÓN

Roberto Carrandi M.

Los Encantadores de
serpientes…

¿Quiénes son, de dónde vienen, cuál
es su papel, qué monos pintan?… Son
normalmente encantadores, simpáticos,
tienen un bla-bla extraordinario, casi creí-
ble, un dominio del lenguaje, pueden ha-
blar de cualquier cosa y desde cualquier
parte.

Para ir aterrizando el tema, pongamos
el ejemplo de ese que dirigió una campaña
presidencial y creo un partido desde
EE.UU. Algo podría decir, sí, pero… pero
qué, si lo hizo y además, perseguido por la
ley. Y ahí está, fresco como lechuga de
Concón. Pero lo que no podemos negar…
es simpático el hombrecito, amoroso y tie-
ne un verdadero ejército de seguidores…
me guste o no. Y no se queda atrás, va
para adelante con proyectos y visiones. Ya
lo dice el refrán: De los tímidos no se cuen-
tan historias.

También están los otros Encantadores,
que no tiene el don de la simpatía, pero
igual llegan a la gente y son capaces de

Un incendio en movimiento
se convierte en torbellino
cruza montes y caminos
su compañero es el viento.
Tragedia deja al momento
miseria, también dolor
su paso devastador
está en cualquier momento
el fuego es un elemento
hecho por el creador.

El fuego manipulado
por manos irresponsables
es algo injustificable
y el caso siempre se ha dado.
Chile no está preparado
estamos en tiempos del mono
y pierde sus patrimonios
la bella naturaleza
más se agrava la pobreza
es el crudo testimonio.

Cristianos para el Siglo XXI

Helmut Kauffmann Chivano
Dr. en Teología- Magíster en Liderazgo Pedagógico.

El sentido de la vida

«...Asco, piedad y horror eran emocio-
nes que nuestro espectador no podía sen-
tir ya. Los que sufrían, los enfermos, los
agonizantes y los muertos eran cosas tan
comunes para él tras unas semanas en el
campo, que no le conmovían en absolu-
to»...

En este texto, de Viktor Frankl, se co-
menta una de las reacciones de los pre-
sos ante las circunstancias del campo de
concentración nazi. Ante las desagradables
emociones que algunos hechos producían
en ellos, éstos respondían desensibilizán-
dose con estos sucesos. Luego aquí po-
demos ver por un lado un mecanismo de
defensa del psicoanálisis (desensibiliza-
ción) y una de las estrategias contra el mie-
do. Los presos la ponían en funcionamiento
inconscientemente para reducir la tensión
que dichos sucesos les producían.

En cualquier Universidad del mundo,
hoy por hoy, los catedráticos están obliga-
dos a mencionar a este psiquiatra, descu-
brió in situ, el significado que tiene ‘su vida’.
Su libro: ‘El hombre en busca de sentido’,
es sobre todo un alegato a favor de la dig-
nidad del ser humano. Es, en definitiva, en-
contrar un propósito. Si tenemos un ‘por
qué’, siempre encontraremos un ‘cómo’. Si
nos sentimos libres y motivados, siem-
pre podremos generar todos los cam-
bios necesarios para crear una realidad
mucho más noble. Es uno de los referen-
tes más relevantes de la psicología del si-
glo XX. Una de sus principales contribu-
ciones es la Logoterapia, también conoci-
da como la Tercera Escuela Vienesa de
Psicoterapia. El hombre ha perdido sus ins-
tintos animales que le dan seguridad y en
ocasiones, en vez de elegir, deja que los
demás elijan por él (conformismo) o elige
lo que los demás quieren que elija (totali-
tarismo), esto es consecuencia también de
ese vacío de sentido, el vacío existencial.
La logoterapia consistirá en llenar este ‘va-
cío’.

El sentido de la vida es diferente para
cada individuo, no podemos decir que
haya un sentido general para la vida de
todas las personas. No hay que estar es-
perando que la vida te dé su sentido. Sim-
plemente hay que responder a lo que la
vida te propone y siempre con responsa-
bilidad (haciendo lo más adecuado en
cada caso). Para llenar nuestra existen-
cia de sentido, hay que vivir como si vi-
viéramos por segunda vez y tuviéramos
la posibilidad de no cometer los errores
que cometimos en la primera vida. El lo-
goterapeuta deberá intentar que el pa-
ciente piense de esta forma y que actúe
con más responsabilidad. Sin embargo el
logoterapeuta no intenta persuadir al pa-
ciente de que vea el mundo de determi-
nada manera, sino de que lo vea tal y
como es. El autor comenta que la auto-
rrealización debe ser una consecuencia

de nuestra búsqueda del sentido y no
un fin en sí misma. El sentido de la vida
se puede clasificar en tres tipos: reali-
zando una acción, teniendo algún prin-
cipio o por el sufrimiento.

El amor es un fenómeno primario
(así como la necesidad de comer) nos
permite conocer totalmente la esencia de
una persona. El sexo también es un fe-
nómeno primario, pero normalmente es
consecuencia del amor. El sufrimiento
puede ayudar a dar sentido a nuestra
vida si se busca en él el lado positivo.
Es un ejemplo, el hombre viudo que su-
fre la pérdida de su mujer, pero se le
puede ayudar a que se sienta mejor si
se le dice que ha evitado ese mismo su-
frimiento a su mujer por haber muerto
antes.

En resumen, no podemos cambiar el
destino, así que si nos toca sufrir, debe-
mos hacerlo, pero siempre con la actitud
más optimista posible. Según Frankl, cada
edad tiene su neurosis colectiva, y su co-
rrespondiente logoterapia. El problema de
las neurosis son los nihilismos, es decir,
no creer en nada, que la vida no tenga nin-
gún sentido. Y a su vez una causa de esto
es que la gente no se da cuenta de que es
responsable de su vida y puede hacer lo
que quiera de ella. No es responsable de
lo que le pueda acontecer, pero sí de cómo
reaccionar ante ello. Critica las posturas
que apoyan que estamos determinados a
ser de determinada manera. Apoyará una
postura existencialista, según él, cualquier
persona puede decidir cómo actuar ante
las circunstancias, luego no está determi-
nado. Cualquier persona debe tener
unos derechos por mínimos que sean.
Luego los neuróticos también deben tener-
los. Frankl cuenta como un enfermo con
alucinaciones auditivas intenta controlarse,
y todo por Dios. Es decir, el hombre ha per-
dido su sentido, sin embargo sigue exis-
tiendo por su amor hacia Dios. Según este
investigador de la realidad, desde siempre
la psiquiatría se ha entendido como una
simple técnica que debe utilizarser para
arregla una máquina (la mente). Frankl dice
que eso tiene que cambiar, la psiquiqtría
tiene que cambiar. En otras palabras, la
autorrealización no puede alcanzarse
cuando se considera un fin en sí misma,
sino cuando se toma como efecto secun-
dario de la propia trascendencia. El pro-
yecto que tenemos para hacer algo de no-
sotros mismos en nuestra vida, no puede
ser un fin en sí mismo, sino que tiene que
cumplirse mientras que perseguimos otro
objetivo: el reaccionar correctamente («con
responsabilidad») a los problemas que la
vida plantea. En cierto modo esta afirma-
ción contradice a la Jerarquía de las Ne-
cesidades de Maslow, la cual describe a la
autorrealización como una necesidad in-
nata.

convencer, al igual que el otro, pero de co-
sas más difíciles. Los he escuchado ha-
blar maravillas de la Constitución del 80…
que los desaparecidos son obra del Mar-
xismo Internacional… que los mejores
años fueron los de Mi General, como bri-
llaba este país en el concierto internacio-
nal, y por ahí para arriba. Y no solo se lo
creen ellos, sino que también tienen un
montón de seguidores. (No quise decir
ejército, por respeto al Ejército).

Los hay de todas formas, partes y
pelajes… y no te sorprendas, los hay tam-
bién en nuestra querida y amada Iglesia y
en el cristianismo en general (poco me
gusta la palabra, pero no encuentro otra,
eso de general me pone tenso). Tenemos
que ir poco a poco detectándolos para te-
ner cuidado de no caer en sus redes. ¿Y
a veces es bueno mirarnos al espejo, pues
no seremos uno de ellos…? Cuidado, no
apuntemos con el dedo, pues podemos
terminar tocando la flauta.

Todo el mundo está en alerta
con mucha preocupación
hay mucha cooperación
las fronteras están abiertas.
Hay comisiones compuestas
dirigentes, matrimonios
y le ruego a San Antonio
que haga valer sus derechos
el mundo no está bien hecho
está en manos del demonio.

Tanta tragedia en el mundo
cada cual más desastrosa
y se ven muy mal las cosas
con estos cambios profundos
Pasa en cosa de segundos
de la alegría al dolor
pensar en nuestro señor
es la única salida
tantos cambios en la vida
fue y será un error.

Al fin doy la despedida
entre llamas y cenizas
porque lejos se divisa
la sonrisa y la alegría.
De noche, también de día
pasa el tremendo calor
hecho por el creador
es el crudo testimonio
está en manos del demonio
fue y será un error.
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Condorito

CRÓNICA

En la Plaza de Armas también están recibiendo ayuda para afectados del Sur

José Madrid, encarga-
do Oficina de Asisten-
cia Social.

Con el objetivo de
facilitar el aporte ciu-
dadano a las familias
damnificadas por los
mega incendios en la
zona Sur de nuestro
país, el punto de aco-
pio de la Municipali-
dad de San Felipe se
ha ubicado esta sema-
na en el principal pa-
seo público, específi-
camente en calle Sali-
nas frente al edificio
consistorial.

Este nuevo punto
de recolección de
ayuda se encontrará
también hoy viernes
y la próxima semana,
en donde, además,
esperan contar con
diversas actividades
artísticas y así captar
la atención de la co-
munidad y aportar
desde una mirada en-
tretenida.

Los horarios del

punto de acopio de la
Plaza de Armas son de
10:00 a 17:30 horas,
de lunes a viernes, al
igual que el punto que
se encuentra en la Di-
rección de Desarrollo
Comunitario (Dide-
co). La recepción de la
comunidad ha sido
catalogada como bue-
na, pero se espera que
pueda aumentar du-
rante la próxima se-
mana y así entregar
un gran aporte para
los damnificados y vo-
luntarios.

Los elementos que
más se necesitan en
este punto, siguen
siendo el agua embo-
tellada, los alimentos
no perecibles, alimen-
to para mascotas y he-
rramientas de cons-
trucción, tales como
cascos, chuzos, pico-
tas, guantes, entre

otros elementos.
Con respecto a

esta iniciativa que se
ubica en el corazón de
nuestra comuna, el
encargado de la Ofici-
na de Asistencia So-
cial de la Municipali-
dad de San Felipe,
José Madrid, expli-
có que «la respuesta
de los vecinos ha sido
súper buena, si bien
es cierto aún nos fal-
ta, por eso hoy día es-
tamos acá hasta las
cinco de la tarde, in-
vitando a los vecinos
a que se acerquen.
Estamos programan-
do actividades entre-
tenidas ya para la
próxima semana,
queremos hacer al-
gún tipo de show ar-
tístico, se nos están
asociando también
algunas agrupacio-
nes que quieren par-

ticipar con nosotros.
«La idea es poder

tener desde el lunes al
jueves de la próxima
semana, actividades
variadas para poder
motivar a los vecinos
y generar esta ayuda
que se está juntando,
para ir en directa
ayuda, valga la re-
dundancia, de los ve-
cinos del Sur».

Además, el encar-
gado de este punto de
acopio enumeró los
elementos de mayor
necesidad. Expresó
que «estamos necesi-
tando principalmente
pañales; agua mine-
ral, principal, tanto
para la familia como
los Bomberos, recuer-
den que ellos también
están haciendo una
gran labor de ayuda
social allá en el Sur;

necesitamos alimen-
tos no perecibles; ar-
tículos de aseo, barri-
tas de cereal; alimen-
to para las mascotas,
no nos olvidemos
también de ellos; he-
rramientas para la
construcción, ya sea
rastrillos, palas, ma-
teriales de protec-
ción, mascarillas,
guantes; todo lo que
los vecinos y vecinas
de San Felipe nos
puedan ayudar».

Finalmente, Ma-
drid habló de los ho-
rarios dispuestos, tan-
to para éste como para
el punto de la Dideco.
Indicó que «tenemos
los dos puntos, la Di-
deco en Maipú 376,
desde las ocho de la
mañana hasta las
cinco y media de la
tarde, y nosotros aquí

en la Plaza vamos a
estar hoy día y maña-
na  (ayer y hoy) tam-
bién vamos a estar
acá hasta las cinco y
media, y la próxima
semana preparando
de lunes a jueves, ac-
tividades entreteni-
das como les digo
para motivar a los
vecinos», concluyó.

13º 35º

13º 34º

13º 32º

13º 31º

12º 30º

EL TIEMPO                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile

El punto de acopio se encontrará hoy y toda la próxima semana en la
Plaza de Armas, sector calle Salinas.
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Realizan campaña de prevención del
virus Hanta en camping de Panquehue

• En verano se registra aumento de este tipo
de casos, afortunadamente en nuestra zona,
hace años que no lamentamos víctimas.-

Los equipos de la Sere-
mi de Salud llegaron has-
ta Panquehue en donde
desarrollaron una campa-
ña educativa y de preven-
ción del virus Hanta, con-
siderando la temporada de
verano y el aumento de
personas que desean pasar
sus vacaciones acampando
en distintos lugares.

Es por esto que las au-
toridades llegaron hasta
un camping para entregar
información respecto de
este mortal virus transmi-
tido por los llamados ‘ra-
tones de cola larga’.

La Seremi de Salud,
Lorena Cofré, señaló
que «estamos en la comu-
na de Panquehue en con-
junto con el equipo de la
Delegación Presidencial

Provincial y de la Seremi
de Salud, haciendo esta
socio educación y campa-
ña de prevención de con-
tagios de Hanta.

«Hacemos un llamado
a las personas a asistir a
camping autorizados por
la Seremi de Salud, tomar
las precauciones en cuan-
to a la disposición de la
basura, no acercarse a los
pastizales y matorrales
que es donde el ratón deja
sus fecas y orina», indicó
la Seremi, quien además
agregó que, afortunada-
mente, «no hemos encon-
trado ningún caso de vi-
rus Hanta de hace muchos

años en la provincia, pero
siempre es bueno compar-
tir la prevención y los cui-
dados en este caso».

Carolina Vilches, jefa
(s) de la Autoridad Sanita-
ria de Aconcagua, destacó la
campaña contra el Hanta y
añadió que también se ha
entregado información res-
pecto al cuidado de la piel
por las altas temperaturas,
y también respecto de la
pandemia del covid 19.

«Tenemos un progra-
ma de fiscalización de bal-
nearios y piscinas, y esta-
mos trabajando la educa-
ción, queremos que las
personas no sólo tengan
la claridad de lo que debe
y no debe hacer, estamos
trabajando con la comu-
nidad de manera antici-
pada en todo lo que tiene
que ver con la prevención
del virus Hanta, pero
también en el cuidado de
la piel con las altas tem-
peraturas y con el virus
del covid 19 que aún no se
ha terminado, por lo tan-
to, la educación es inte-
gral, donde llamamos a la
comunidad a la higiene,
en el campo, en la piscina
y en la vivienda», destacó.

Aún quedan cupos disponibles para el ‘Bici Tour’ nocturno de hoy

El ‘BiciTour’ nocturno se realizará hoy viernes desde las
19:00 horas en la Plaza Cívica (Imagen Referencial).

Las actividades para
este verano en San Feli-
pe continúan, y no solo
tienen que ver con los
shows artísticos como
hemos visto, sino que
ahora es el turno del de-
porte con el ‘Bici Tour’
nocturno que se realiza-
rá hoy viernes en la co-
muna de San Felipe, el
cual comenzará a las
19:30 horas y compren-
derá un recorrido hasta el
sector de Bellavista.

Para el gran tour, los
ciclistas deberán presen-
tarse a las 19:00 horas en
la Plaza Cívica de nuestra
comuna, y quienes aún
no se hayan inscrito, pue-

den hacerlo en la página
web del municipio des-
cargando un código ‘QR’,
presencialmente en la
Oficina de Turismo, o re-
gistrándose en la planilla
directamente en el punto
de encuentro antes men-
cionado.

Hasta el momento son
cerca de 40 los ciclistas
inscritos, y para quienes
deseen participar se les
recomienda ser mayor de
12 años de edad. Los ci-
clistas estarán acompa-
ñados de un guía y em-
prenderán rumbo pasan-
do por Avenida Yungay;
sector El Algarrobal; sec-
tor Bellavista en 21 de

Mayo, para finalmente
volver al primer punto de
encuentro ubicado en el
damero central de nues-
tra comuna.

El tour nocturno com-
prenderá también una ex-
plicación de cada punto
patrimonial que se irá re-
corriendo y tendrá cuatro
puntos de hidratación.
Además, para la seguri-
dad de los participantes,
la caravana será acompa-
ñada por Bomberos y por
una ambulancia de la Mu-
tual de Seguridad. Los re-
quisitos para participar
son el uso de casco, cha-
leco reflectante y una bi-
cicleta en óptimas condi-

Seremi de Salud realizó campaña educativa para la pre-
vención del virus Hanta.

Encargada Oficina de Cultu-
ra, Macarena Vargas.

ciones.
En relación a esta acti-

vidad, la encargada de la
Oficina de Cultura, Las
Artes y el Patrimonio de
San Felipe, Macarena
Vargas, explicó que aún
«hay inscripciones, se su-
bieron a la página de la
municipalidad con un có-
digo QR para que todos
pudieran inscribirse, y a
su vez en la Oficina de Tu-
rismo. Hasta el minuto te-
nemos 39 inscritos y que-
dan cupos para todos los
que quieran seguir y quie-
ran continuar estas acti-
vidades turísticas depor-
tivas.

«En los puntos de en-
cuentro que le llamamos,
que es la Plaza Cívica, se
hace una breve introduc-
ción, luego estamos con
otro punto que es en los
‘dinosaurios’, donde tam-
bién se les explica el patri-
monio que van recorrien-
do, y así en cada punto
donde hacen estos descan-
sos», dijo.

Además, la encargada
comentó los requisitos
para participar de este
tour, como también las
medidas de seguridad que
tendrá la actividad. «El
requisito es siempre venir
con todas las medidas de
seguridad para poder an-
dar en bicicleta, como son
el casco, chaleco reflectan-
te y su bicicleta por su-
puesto en óptimo estado.
Sin embargo, aquí traba-
jamos acompañados de
‘Aconcagua Pedalea’,
quienes nos acompañan y
nos escoltan en una ca-
mioneta donde cuentan
todas las herramientas en
caso de que haya algún

imprevisto.
«Ahora nos apoyamos

por los Bomberos, quienes
van a ir al inicio de la ca-
ravana, por los puntos
que hay intersección,
como en ‘Punta del Olivo’,
ahí en ‘21 de Mayo’ que es
lo más peligroso, y tam-
bién contamos con una
escolta de una ambulan-
cia de la mutual, ahí agra-
decemos a la Mutual que
nos ha acompañado en
todos los recorridos del
verano, en caso de tener
algún imprevisto ellos
siempre ahí van a estar en
la asistencia», enfatizó
Macarena Vargas.

Finalmente, la encar-
gada de cultura sostuvo
que «son cuatro puntos de
hidratación y eso lo ven
primero acá en la Plaza
Cívica, les dan todas las
instrucciones y les van
avisando donde están los
puntos. El circuito va
acompañado por supues-
to por un guía y cuatro
personas más, las cuales
cuentan con silbato y es-
tán todas las medidas de
seguridad para que este
recorrido turístico patri-
monial se dé de una for-
ma familiar, grata y segu-
ra», cerró.



EL TRABAJO JViernes 10 de Febrero de 2023 55555COMUNIDAD

AVISO: Por extravío
queda nulo (TIP) Tar-
jeta de Identificación
Profesional de Gen-
darmería de Chile Nº
29196 a nombre de
César Eduardo Vera
Urzúa.                     8/3

EXTRACTO

Por resolución de fecha 12 de diciembre de 2022,
en los autos Rol V-162-2022 del 1° Juzgado de
Letras de San Felipe, se concedió la posesión
efectiva de la herencia testada quedada al falle-
cimiento de doña Encarnación Mondaca Luce-
ro, a don Fernando Arturo Muñoz Arancibia, en
su calidad de heredero universal de los bienes
de la causante, según oficio N°797 de fecha 11
de octubre de 2022 y testamento de fecha 14 de
septiembre de 1999 ante el Notario Público de
San Felipe don Alejandro Cea Bustos, Suplente
de la Titular doña Rosemarie Mery Ricci, sin per-
juicio de la existencia de otros herederos con
igual o mejor derecho. Se ordenó protocolizar el
inventario de bienes y practicar las publicacio-
nes legales. Danisa Órdenes González, Secre-
taria Subrogante.                                           8/3

Presidenta de los ‘Chacareros’ de Feria Diego de Almagro:

«No hay voluntad del municipio para acercarse
a la feria y fiscalizar como corresponde»

Janet Carrasco, presidenta de los ‘Chacareros’
de la Feria Diego de Almagro.

• Esperan que de una vez por todas
las autoridades combatan la delin-
cuencia y el comercio ilegal en el lu-
gar.-

La presidenta del
Sindicato de Chacare-
ros de la Feria ‘Diego
de Almagro’, Janet
Carrasco, expresó
su esperanza en que la
reunión sostenida el
viernes pasado con
autoridades, sirva
para ‘sacar algo en
limpio’ porque ya son
muchas las reuniones
y mesas de trabajo
por el tema seguridad
en la feria, y hasta
ahora nada se ha he-
cho para combatir la
delincuencia y el co-
mercio ilegal.

Conversamos pre-
cisamente con la diri-
gente sobre las reper-
cusiones que podría
tener y los objetivos
de esta reunión que
sostuvieron como
chacareros con la de-

legada presidencial
Maricel Martínez.

Sobre lo mismo,
Carrasco señaló que
la «reunión  del vier-
nes pasado era prin-
cipalmente para ver
los temas de seguri-
dad en la Feria Die-
go de Almagro, ya
que de parte del mu-
nicipio, a pesar que
fueron funcionarios
de la Municipalidad
en representación de
la alcaldesa, los cua-
les la respuesta no ha
sido muy satisfacto-
ria de parte del mu-
nicipio. Debo admi-
tirlo, hemos tenido
muchas reuniones,
muchas mesas de tra-
bajo, en definitiva no
hay inspectores  mu-
nicipales para que se
acerquen a fiscalizar

en la feria del día 
domingo, porque no
pueden pagar horas
extras, porque no tie-
nen fiscalizadores, no
pueden contratar
más  fiscalizadores.
Eso nos aqueja, nos
da bastante preocu-
pación, por eso llega-
mos a tener esa re-
unión con la Delega-
da y autoridades que
ya le mencioné».

-  ¿Espera sacar
algo en limpio?

- Esperamos que
de esta reunión sa-
quemos algo pronto,
que haya fiscalización
de parte de Carabine-
ros, eso es lo que nos
dijeron, que se iba a
realizar. Ojalá  sea lo
más  pronto posible.
Nosotros como diri-
gente empezamos a
analizar ya que lleva-
mos bastante tiempo
trabajando en esto,
muchos años traba-

jando en la feria, han
pasado diferentes al-
caldes, diferentes au-
toridades. Y quiero
mencionar que la fal-
ta de voluntad de par-
te del municipio la-
mentablemente está,
no quería decirlo con
esas palabras, pero no
hay voluntad para
acercarse a la feria de
Diego de Almagro y
hacer una fiscaliza-
ción como correspon-
de. No está  de parte
del municipio. Cuan-
do estuvo don Cris-
tian Beals  de su-
plente, había  volun-
tad porque estaba la
camioneta de seguri-
dad de la municipali-
dad, iban los inspec-
tores municipales
también, así que yo
considero que ojalá se
pudiera hacer lo mis-
mo en este momento,
ya que la feria está 
descontrolada, hay
mucho comercio ile-
gal, hay coleros, la
olla, la cocinería que
está clandestina. En
su momento el señor
del Seremi de Salud,
habían  dicho que le
iban a dar la posibili-
dad a las personas
que regularizaran su
emprendimiento, lo
cual es tremenda-
mente difícil, porque
son personas ilegales

que ni siquiera ellos
tienen su reglamenta-
ción correspondiente.
Entonces, ¿cuándo
van a regularizar su
emprendimiento? Si
lavan sus productos
en la calle, en baldes
de esos. Es un foco de
infección. Así que los
coleros están destro-
zando, están perjudi-
cando mucho al co-
merciante estableci-
do, porque la compe-
tencia desleal es tre-
menda, los precios
que ellos tienen a bajo
costo, porque no se
sabe la procedencia
de sus productos. Así
que esperamos, tene-
mos confianza toda-
vía en esta autoridad,
en esta alcaldesa la
señora Castillo, que
ojalá… y las personas
de su equipo. Su equi-
po es muy amplio.
Nosotros hemos teni-
dos reuniones con di-
ferente integrantes de
su equipo, con dife-
rentes abogados, con
administradores, con
innumerable canti-
dad de personal que
trabaja con ella y que
no han resuelto el
problema que tene-
mos en la feria que es

la falta de fiscaliza-
ción. 

- ¿Y hace mucha
falta?

- Demasiada falta.
En todos lados hace
falta fiscalizadores,
carabineros, y sobre
todo en la feria que es
un lugar tan amplio,
va mucha gente a
comprar porque es
accesible a la gente, a
los buenos precios, a
la calidad, entonces la
gente se acerca el día
domingo porque en la
semana trabaja y es
tremendamente im-
portante que haya fis-
calización, carabine-
ros. Ha habido ‘carte-
razos’. Yo sé que to-
dos en la vida han ha-
bido ‘carterazos’, pero
ahora ha aumentado
por las aglomeracio-
nes, por la falta de fis-
calización.

Señalar que en la
reunión participaron
la delegada presiden-
cial provincial, la
coordinadora regio-
nal de Seguridad Pú-
blica, el jefe de la Ofi-
cina Provincial de la
Seremi de Salud, Ca-
rabineros y funciona-
rios de la Municipali-
dad.
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¡Detención ciudadana! Cómo pasar de víctima a victimario ante un delito

La impunidad con que actúan los deli ncuentes
gracias a un sistema judicial ultra garantista, ha
generado una ‘cultura’ de justicia popular que
ya ha causado pérdida de vidas humanas. (Foto
referencial)

En los últimos
días han aparecido
imágenes de deten-
ciones ciudadanas a
nivel país, donde las
personas, impotentes
ante la impunidad
que tiene el delin-
cuente, han agredido
o amarrado a postes a
sujetos sorprendidos
en algún ilícito.

Quisimos conver-
sar con abogados, en
este caso con un fiscal
y un defensor penal
público, sobre esta
realidad donde fácil-
mente se puede pasar
de víctima a victima-
rio. Ponemos el ejem-
plo de La Florida,
donde un grupo de
vecinos dio muerte a
un joven que venía
arrancando de un
asalto y fue denuncia-
do por una vecina que
había entrado a su
casa; hoy se encuen-
tran formalizados por
homicidio.

Al respecto con-
versamos con el fiscal
Benjamín Santibá-
ñez Contreras,
quien dijo que en
«primer término dar
a entender y que la
gente conozca, que
existe efectivamente
la facultad para cual-
quier persona, cual-
quier persona para

detener algún sujeto
que sorprenda come-
tiendo un delito fla-
grante. Qué significa
esto,  que lo está  co-
metiendo en el mo-
mento o acaba  de co-
meter, que va arran-
cando, huyendo, va
saliendo de la casa,
etc.,  pero eso es sola-
mente para el efecto
de poner a disposi-
ción o entregar de in-
mediato a la policía,
Ministerio Público o a
la autoridad policial
más próxima, dice la
ley. En este caso lo
más  factible y lo
más  común , es que
cuando se detiene a
una persona se entre-
ga a Carabineros o a
la Policía de Investi-
gaciones, eso es lo
que hay que hacer.
Pero la detención,
como le digo, sola-
mente faculta a cual-
quier ciudadano,
cualquier persona ci-
vil, a detener y poner
inmediatamente a
disposición o entre-
gar de inmediato a la
policía, eso es lo úni-
co que puede hacer,
no puede agredirlo,
no puede menosca-
barlo, etc. Solamente
se procede a la deten-
ción y entregarlo».

- Ahora en ese

mismo sentido, si-
guiendo la línea 
pero al revés, lo
agredieron, le pe-
garon, lo apuñala-
ron, se tomaron la
justicia por sus
propias manos.
Arriesgan muchas
veces alguna
pena.   

- Claramente, por
eso le digo, la facultad
es solamente para po-
nerlo a disposición 
de la policía. Si hace-
mos un paralelo, si un
funcionario de Cara-
bineros detiene a una
persona  y lo agrede
indebidamente, no
llamemos el uso legí-
timo  de la fuerza para
reducirlo ya, si va
más  allá; es decir, lo
tienen reducido, es-
posado y lo agrede fí-
sicamente y le causa
lesiones, el carabine-
ro es formalizado por
el delito, en este caso
las lesiones que está
sufriendo el civil, el
detenido, ya sea por
mal trato, por cual-
quier otra circunstan-
cia. Por su parte el ci-
vil que detiene a un
delincuente, lo agrede
ya como usted dice, lo
apuñala o incluso le
puede disparar una
vez  que lo tiene dete-
nido, se arriesga a ser

formalizado ya sea
por los delitos de le-
siones, por los delitos
de homicidio, etc.
Cada delito, o sea
cada acción que él co-
mete en contra del
detenido sin causa
justificada, es penada
y sancionada  como
un delito, indepen-
diente que este sujeto
haya previamente co-
metido un delito en
contra de la misma
persona que lo detu-
vo o en contra de un
tercero.

EL DEFENSOR
También dialoga-

mos con el abogado
defensor penal públi-
co, Carlos Gutié-
rrez, quien al tenor
de lo consultado indi-
có que «la idea, por
supuesto, es que se
respete la legalidad
al momento de la de-
tención de cualquier
persona. Toda vez
que la ley establece
casos específicos, y la
manera en que debe
ser ocupada esta me-
dida cautelar, sobre
todo cuando se apli-
ca por particulares el
caso que me consultó
usted».

- Justamente la
detención  ciuda-
dana, como se de-
nomina.

- Exactamente. La
ley establece que tal
como lo señaló; sea la
obligación solamente
aprender, o detener
en el lugar para ser
trasladado a Carabi-
neros, la PDI, pero
más  allá provocar le-
siones, amenazar a
una persona, privarla
de su libertad por un
tiempo mayor, que
también se ha visto
dicha circunstancia,
puede incluso califi-
carse como un se-
cuestro. Si uno lesio-
na a una persona,
aunque sean lesiones
leves, el funcionario
policial que conoce el

procedimiento, tam-
bién está obligado a
adoptar el procedi-
miento en contra de la
persona que provocó
lesiones, por lo tanto,
la verdad es que más
allá del sentimiento
de justicia que todos
necesitamos, y que
tenemos que ocupar
diariamente, uno no
puede excederse de lo
que establece la ley,
porque en el caso más
terrible puedes salir
incluso detenido tú
mismo por provocar-
le alguna lesión o
amenazar alguna per-
sona de manera seria
y verosímil.

- En la Florida
hubo un caso muy
bullado de un jo-
ven que venía
arrancando preci-
samente que lo es-
taban asaltando,
ingresó a un domi-
cilio y la  dueña de
casa lo denunció 
como que estaba
entrando a robar.
Salieron  los veci-
nos, lo patearon,
lo agredieron y le
provocaron la
muerte, abogado,
entonces son con-
secuencias fatídi-
cas.

- Es la exacerba-
ción desde el morbo
provocado precisa-
mente  por la reitera-

ción  de delitos que se
cometen y que se ob-
servan en redes so-
ciales, en los periódi-
cos, en la televisión,
en que la gente tiene
necesidad de tomar
justicia por su propia
mano. El tema es que
fue la primera mane-
ra de poder resolver
los casos en la huma-
nidad, pero ya esta-
mos en una etapa un
poco más adelantada
en la que los tribuna-
les tienen que some-
ter dichas causas a su
conocimiento y resol-
ver  conforme ante-
cedentes que ponga
la fiscalía. Por su-
puesto se entiende
que si alguna perso-
na ingresa a otro do-
micilio, uno no tiene
por qué permitirle
dicha circunstancia,
pero de ahí a adoptar
una conducta dolosa,
en este caso de agre-
dir a otra persona,
incluso de provocar-
le la muerte, es un
homicidio simple que
tiene una pena, ima-
gínese que parte en
10 años y 1 día.

Recordar que acá
hubo detenciones ciu-
dadanas en contra de
dos guardias acusa-
dos de delitos del tipo
sexual. Esto lo co-
mentamos sólo a
modo de ejemplo.
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Empresa no le ha respondido y asegura que las señales estaban:

No vidente denuncia que cayó a profunda zanja no señalizada
Un lamentable acci-

dente sufrió la señora
Nubia Sola en el sec-
tor de la Villa El Cane-
lo, luego que, en su
condición de no viden-
te, cayera a una zanja de
unos dos metros de pro-
fundidad debido a que,
según denuncia, no se
encontraba debidamen-
te señalizada.

La zanja fue realiza-
da por una empresa pri-
vada, ‘Mercadal’, que
ejecuta algunos trabajos
en el borde estero de la
mencionada villa, quie-
nes rechazan cualquier
responsabilidad en el
accidente.

Según nos relató la
afectada, el hecho se
registró la tarde del pa-
sado viernes 3 de febre-
ro. «Salí muy temprano
donde una amiga a to-
marme un té y de regre-
so por el camino habi-
tual por el que yo tran-
sito hacia mi casa, ha-
bía como una zanja
muy profunda. No me
percaté de eso. Mi bas-
tón no me indicó que
había ningún obstácu-
lo, así que pasé derecho
y bueno, me caí a esa
zanja de casi 2 metros.
Terrible, porque toda-

vía ando con dolores.
Llegó Bomberos a sa-
carme y el Samu. Me
llevaron al San Cami-
lo, y de ahí del San Ca-
milo me trasladan a
Los Andes. Bueno y
ahora estoy tratando de
hacer algo judicial,
porque las personas en-
cargadas de eso me en-
vían por todas partes,
al municipio, al Serviu,
que ellos «no tienen
nada que ver». Es una
empresa ‘Mercar’, creo
que se llama, que sola-
mente he tenido contac-
to una vez con el señor
Ricardo, que es el pre-
vencionista de riesgos.
Me informó también
que iba a ir el jefe de él
a hablar conmigo, has-
ta ahora no ha llegado.
Y bueno, aquí he esta-
do tratando de juntar
documentos porque,
disculpando la expre-
sión, me piden el carné
hasta de defunción
para que ellos verifi-
quen que fue verdad lo
que pasó.

- ¿Pero por qué
cae a una zanja, hay
alguna construcción?
¿Dónde fue esto?

- Esto es en El Ca-
nelo. Ellos están her-

moseando el borde es-
tero, pero no sé cuál es
el motivo que ellos hi-
cieron un forado ahí en
la vereda donde transi-
ta la gente. Hicieron un
forado, como le digo,
casi de 2 metros de pro-
fundidad.

- ¿Y usted no vio?
O sea, perdón. Sabe-
mos que es ciega, pero,
¿no sintió nada con el
bastón?

- No, no me percaté
de nada con el bastón,
no había ningún obstá-
culo, y usted sabe que
el ciego siempre busca
un ladito donde pasar,
pero ese ladito donde
pasar estaba sin ningu-
na señalización. Sin
ningún obstáculo en el
fondo que indicara que
había peligro, entonces
yo llegué y pasé y me
caí a la zanja.

- ¿Y tuvo lesiones?
- Gracias a Dios, le-

siones graves no. He-
matomas, golpes, pero
tengo grandes dolores
de espalda, cadera. Me
da miedo los riñones
que me palpitan y cosas
así. Ahora estoy con te-
rapia, haciéndome tera-
pia para los dolores. Va
un masoterapista a la
casa a hacerme masajes
para bajar un poco el
dolor de la espalda.

- ¿Usted hizo la
denuncia en Carabi-
neros, algo, o qué
pasó?

- Yo hice la denun-
cia en Carabineros, que
ya pasó a tribunales.
También adjunté todos
los documentos para
hacer una demanda le-
gal. Porque ellos, como
le digo, ‘se tiran la pe-
lota’. Voy por todas par-
tes, nadie tiene culpa de
nada, nadie se hace res-
ponsable de la situa-
ción.

- ¿Qué busca usted
con hacerlo público?

- Especialmente no-

sotros, los ciegos, tene-
mos que tener calles
buenas, tenemos que
tener unos avisos bue-
nos. Si van a hacer una
zanja ahí, no sé, que va-
yan bien resguardadas
con madera.

- ¿Con señalética
puede ser?

- Bueno, señalética
no mucho porque no
vemos, pero algo que…
Esos tubos que tienen
un nombre, no me re-
cuerdo. Esos tienen que
ir llenos de agua para
que no se muevan y
esos están vacíos. En-
tonces usted le da un
chute y se mueven. Tie-
ne que ser algo bien res-
guardado, nosotros los
ciegos no podemos ver.
O sea, una persona tie-
ne que hacernos un lado
para que nosotros poda-
mos pasar. O sea, yo
creo que la comunidad
no tiene educación. Le
falta un poquito de edu-
cación en la parte del no
vidente, de la persona
con discapacidades di-
ferentes para que nos
ayude. Ellos, si están
haciendo algo malo, tie-
nen que pagar por eso,
por lo malo que están
haciendo. 

- ¿Qué espera de la
empresa?

- ¿Qué espero de la
empresa? Bueno, que la
empresa se haga pre-
sente, que me pueda
ayudar en los gastos
médicos que estoy ha-
ciendo, que estoy co-
rriendo por mi cuenta,
porque yo soy una per-
sona que vive de la ca-
ridad de la gente, la-
mentablemente es así, 
porque recibo plata de
la feria, salgo a recorrer
las calles para juntar
monedas, y de eso yo
tengo que pagar las te-
rapias, exámenes y to-
das esas cosas porque
quiero hacerme un exa-
men al pulmón y a los

riñones, que a mí me
tiene preocupada real-
mente. Porque el siste-
ma público no me va a
decir «ya, te vamos a
examinar esto y esto
porque te caíste». No,
el sistema público pue-
de demorar un año,
cuando a ti ya te puede
dar una enfermedad to-
talmente grave.

LO QUE DIJO LA
EMPRESA

Miguel Jujiara,
prevencionista de Ries-
gos de la empresa
‘Mercadal’, consulta-
do por nuestro medio
dijo lo siguiente: «Mire,
las labores del día vier-
nes es dejar todas las
excavaciones cercadas
porque obviamente no-
sotros trabajamos el
día viernes hasta la una
de la tarde. Ese día yo
como respaldo, tengo
que tener respaldo fo-
tográfico, en el cual en
el cerco teníamos una
cinta de peligro, des-
pués de la cinta de pe-
ligro venía un ‘New
Jersey’ de plástico y
después venía un mon-
tón de tierra la cual sa-
lió de la excavación. La
señora, por lo que me
comentó a mí, venía en
dirección hacia su casa
y justamente estaban
esas barreras, las cua-
les ella dice que no ha-
bía nada; yo tengo el
respaldo fotográfico
del día viernes 3 de fe-

brero. Nosotros llega-
mos el día lunes y el
cerco estaba tal como
lo dejamos el día vier-
nes, ese es nuestro res-
paldo y tengo respaldo
fotográfico al respec-
to», dice.

- ¿Eso es lo que
pueden comentar us-
tedes?

- Claro, estaban las
protecciones corres-
pondientes, todos los
cercos apropiados.

- ¿Qué podría ha-
ber pasado, don Mi-
guel?

- Lo ignoro, lo des-
conozco, porque la ver-
sión que dice la señora
es que no había escom-
bros, que no había ba-
rreras ‘New Jersey’,
que no había nada, pero
obviamente como tengo
un respaldo fotográfi-
co… Ese es mi respal-
do, no sé qué le pudo
haber pasado a la seño-
ra la verdad.

- Ustedes como
empresa, ¿hay algo
que vayan a hacer por
ella, responder, no sé
reembolsando gastos
o respondiendo en ese
sentido?

- Eso no puedo to-
mar una determinación
yo porque solamente
soy el prevencionista de
riesgos y soy un traba-
jador más de la empre-
sa. Esas decisiones las
tiene que tomar directa-
mente el dueño de la
empresa.

Nubia Sola, no vidente que cayó a una zanja
cuando iba a su casa.

Esta es la zanja a la cual la señora Nubia cayó,
según indicó, por no estar señalizada.
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Partieron trabajos de restauración del
Mercado Dolores Otero de Putaendo

Estas con las mallas de acero que se instalan
para reforzar la estructura.

Así lucen actualmente las paredes del Mercado
Dolores Otero de Putaendo.

• Proyecto de Fundación Pro Cultura
se encuentra en su fase inicial, en
donde están recubriendo las paredes
del recinto.-

La Fundación Pro
Cultura inició los tra-
bajos del proyecto de
restauración del Mer-
cado ‘Dolores Otero’
de la comuna de Pu-
taendo, recinto que

ha sufrido el paso del
tiempo y también los
efectos de los terre-
motos. Es así que
como desde la propia
comunidad parro-
quial, se realizó la co-

ordinación respectiva
con dicha fundación
para poder elaborar
este proyecto de res-
tauración, el que afor-
tunadamente ya se
encuentra en plena
ejecución de la prime-
ra etapa.

Daniel Llanos,
director de la Funda-
ción Pro Cultura, se-
ñaló que «nosotros
venimos trabajando
hace bastante tiempo
con la parroquia, con
la Iglesia de Putaen-
do, que son los due-
ños de este edificio
patrimonial de la co-
muna que es del ini-
cio del siglo XX, y que
producto del paso del
tiempo y los terremo-
tos, ha estado es un
estado de peligro es-
tructural».

En este mismo
contexto, es que Lla-
nos agregó que
«desde el 2018 co-
menzamos un tra-
bajo metodológico
con la comunidad
para plantearle al
Estado la necesidad
de recursos para
restaurar este edifi-
cio y ahora estamos
ejecutando la pri-
mera etapa».

Trabajos que han
consistido en un re-
forzamiento de las
paredes manteniendo
su estructura de ado-
be, pero sumando
tecnología actual para
poder brindarle una
mayor seguridad y
que no presenten un
riesgo para la comu-
nidad.

«Ya estamos eje-

cutando la primera
etapa que consiste
en el refuerzo es-
tructural para que
las paredes del edi-
ficio estén lo más se-
guras, en un proce-
so donde se recubre
con mallas de acero
y se está haciendo en
todas las paredes del
edificio, lo mismo se
hace en la fachada y
se van a arreglar
puertas y venta-
nas».

Asimismo, el Di-
rector de la Funda-
ción Pro Cultura deta-

lló que en «las si-
guientes etapas van a
permitir que el edifi-
cio quede en pie y es-
tén en condiciones
para las siguientes
futuras generaciones
del país».

Finalmente, Da-
niel Llanos puntuali-
zó que «este proceso
nació de parte de la
comunidad, del con-
sejo parroquial, no-
sotros desarrollamos
este tipo de trabajos
en todo el país, respe-
tamos el patrimonio
arquitectónico».
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Conociendo a los artistas locales:

‘Julio y Los Indomables’, grupo de música ranchera del Valle de Aconcagua

‘Julio y Los Indomables’ en su última presentación en el
sector 21 de Mayo en el marco de ‘Nuestro Verano Pal-
menia Pizarro’.

Bien aplaudida y con
harta participación del pú-
blico, con celulares encen-
didos, tuvo el grupo de
música ranchera ‘Julio y
Los Indomables’, agru-
pación local compuesta
por diez músicos del Valle
de Aconcagua.

El vocalista y líder de la
banda es Julio Valdés, a
quien acompañan Wilson
Ahumada, director musi-
cal; Jorge Maureira, el
hombre de los timbales;
Yera Guerrero, en per-
cusión; Ramiro Olme-
do, en guitarra; Pablo
Rodríguez, en teclado;
Alberto Reinoso, a cargo
del güiro; Felipe Castro,
también en percusión;
Germán Contreras, en
acordeón; Francisco Ja-
vier, ‘El Porotito’, en la
animación, y por último,
en el coro, a Fabián Co-
larte. Todos ellos compo-
nen ‘Julio y Los Indoma-
bles’.

Conversamos con Julio
Valdés para saber algo más
de este grupo musical lo-
cal.

- ¿Quiénes son ‘Ju-
lio y Los Indomables’?

- Somos artistas del
valle del Aconcagua, mu-
chos de ellos son andinos,
yo andino, soy oriundo de
Panquehue, pero ya radi-
cado en San Felipe del
año 2017 con mi señora,
mi hijo. Somos una ban-
da de tipo ranchero con
un estilo distinto a lo que
hacen todas como ‘Los
Charros de Lumaco’. Ha-
cemos algo distinto como
lo hacen ‘Los Zúmbale
Primo’, más  ‘sabrosón’,
como se dice. Hacemos
todos los instrumentos en
vivo, no es nada grabado,
hay otras bandas que
apretando play y le da tí-
pico la rítmica que le di-
cen. Acá todo se hace en
vivo.

- ¿Cómo nace ‘Julio

y Los Indomables’?
- Yo siempre canté 

como charro, mariachi, en
festivales. He andado can-
tando en el sur, norte, en
hartas partes de Chile. Un
día fui al festival de La Se-
rena y me llamó la aten-
ción lo que hacía Alex
Azabache, es un estilo de
cumbia ranchera distinta,
y empecé a reunir músicos
y armamos este proyecto
que se llama ‘Julio y Los
Indomables’. Esto
empezó en el 2019, como
usted sabe después vino la
pandemia y nos estanca-
mos, pero ahora ya esta-
mos de vuelta.

- ¿Y por qué ‘Los In-
domables’?

- En su momento todos
los hombres con su com-
promiso y decíamos que
éramos domados, y de ahí
salió Indomables y al ba-
jista se le ocurrió ‘Julio y
Los Indomables’.

- ¿Cómo les ha ido?
- Bien, súper bien.

Ahora tenemos hartos
eventos, yo creo que febre-
ro lo tenemos cerrado, y
ahora estamos a puertas
de sacar nuestro primer
sencillo, nuestro primer
cover. Ya está en estudio
de grabación, están traba-
jando en él y lo vamos a
lanzar, yo creo,  ahora en
marzo para toda la gente.

- ¿También piensan
en temas originales
supongo?

- Sí, estamos en eso
también, hacer temas de
nosotros, que es de a poco,
estamos trabajando de a
poco para… bueno, si las
cosas hay que hacerlas len-
to para que salgan bien.

- ¿Presentaciones
destacadas que han te-
nido?

- Palmenia  Pizarro, La
Cuca de Buin son grandes
bandas ahí, acá en el car-
naval de Panquehue Cul-
tural, esta es segunda vez
que nos presentamos en el
Palmenia Pizarro. La pri-
mera vez fue en el 2020
antes  de la pandemia. He-
mos andado en distintos
sectores, ahora vamos a la
chaya de Catemu, Cerri-
llos, hemos andado en Los
Vilos, en un montón  de
lados.

-  ¿La familia juega
un rol importante den-
tro del grupo?

- Obvio que sí. Si usted
no tiene el apoyo de la fa-
milia esto no andaría  bien,
porque igual uno se pier-
de harto tiempo, ensaya-
mos dos veces a la semana
para poder hacer un show
apretadito.

- Ahí en el ensayo se
dice que el músico se
gana la plata.

- Son tres horas más o
menos que hacemos dia-
rias cuando vamos a ensa-
yar, nos cerramos en un
estudio de un amigo de
nosotros, que es Alberto
Reinoso, que tiene su es-
tudio en Tocornal, en Las
Cadenas, ahí  es donde en-
sayamos nosotros, los

miércoles  y viernes.
- Para cerrar y agra-

decer; las presentacio-
nes futuras, reiterar-
las.

- La fiesta Cerrillana,
en Catemu,  esta semana,
el 11 de febrero. Panque-
hue 25 de febrero, y esta-
mos por cerrar unas cha-
yas de acá  de la zona, que
no voy a dar nombres por-
que vamos a esperar que
me confirmen. Bueno, ya
tenemos dos fines de se-
mana cerrados.

- ¿Tiene harta pega
el músico  local o no?

- Ahora, en estos días,
sí, harta pega.

- ¿Ese es el caso de
ustedes?

- Es el caso de nosotros.
Yo también como solista
igual harto trabajo. No he
nombrado que  hemos es-
tado en canales locales,
hicimos un programa para
‘Póngale Chile Compadre’.
También se nos puede se-
guir en YouTube, tenemos
una grabación  en vivo que
se hizo en la plaza de San
Felipe, y yo por lo perso-
nal que estuve en los cas-
ting de Rojo, que después
por problemas de trabajo
no pude seguir y eso.

- ¿Tienen redes so-
ciales donde la gente
los pueda ubicar?

- En Facebook, ‘Julio y
Los indomables’.

- ¿Ahí tienen fotos?
- Tenemos fotos, tene-

mos de todo y vamos mos-
trando nuestras presenta-
ciones y todo va saliendo
por ahí.

Julio Valdés siendo reconocido como artista destacado en
el festival de Panquehue 2022 por la municipalidad.
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Acompañado de cientos de seguidores,
Unión San Felipe presentó su plantel

Tras sus amistosos en
Mendoza, Trasandino
ilusiona para este año

Seguidores del Uní Uní llegaron hasta la Terraza de la Plaza
de Armas para acompañar al plantel en su presentación.

Con la presencia de
una importante cantidad
de hinchas y público en
general, la tarde de este
miércoles Unión San Feli-
pe presentó de manera ofi-
cial a su plantel estelar
para la temporada 2023.

La cita, que también
contó con la presencia de
la alcaldesa Carmen Casti-
llo y directivos unionistas,

entre los que destacaba el
director Pablo Delgado,
fue breve, pero al mismo
tiempo muy significativa,
al notarse que hubo pre-
ocupación en los detalles
para que la ceremonia re-
sultara perfecta en su de-
sarrollo.

Sin lugar a dudas fue-
ron los hinchas lo más fe-
lices con la actividad, por-

que tuvieron la posibilidad
de dialogar y sacarse fotos
con los jugadores y el cuer-
po técnico. También llamó
la atención ver a varias
personas conversando
amigablemente y de ma-
nera distendida con Pablo
Delgado, quien es uno de
los hombres fuertes en la
toma de decisiones del Uní
Uní.

En su último juego de ensayo en Mendoza, Trasandi-
no enfrentó a Huracán Las Heras.

Con una victoria de
3 goles a 1 sobre Hura-
cán Las Heras, el cuadro
de Trasandino de Los
Andes cerró el miérco-
les pasado la serie de
tres partidos de ensayo
jugados en la ciudad de
Mendoza, ante impor-
tantes conjuntos del fút-
bol argentino.

Días antes del juego
del miércoles, los andi-
nos habían enfrentado a
Godoy Cruz. Este test lo
pasaron con nota azul al
lograr un empate a 1.

Fue el entrenador César
Bravo el encargado de
analizar ese juego y la
gira. «Fue un partido
claramente más difícil a
raíz que hubo más roce,
pero creo nos sirvió mu-
cho para encontrar lo
que estamos buscando;
pudimos ver a varios ju-
gadores que respondie-
ron a las expectativas
que tenemos. Falta un
poco todavía, pero es lo
que buscamos y estos
partidos nos sirvieron
de mucho», analizó.

Gonzalo Espinoza: ‘La Actitud no se negocia’

Gonzalo Espinoza (izquierda) en la ceremonia de presen-
tación del plantel 2023 del Uní Uní.

Claramente el arribo de
Gonzalo Espinoza mar-
ca un punto de inflexión en
la conformación del plan-
tel del Uní Uní para este
2023.  No es exagerado
afirmar que, con el ‘Bul-
dog’ y Nahuel Luján, los
sanfelipeños tienen a dos
jugadores ‘Distintos’.  Tal
vez los de mayor renombre
de la división, porque a di-
ferencia de otros equipos,
que sumaron a tipos que ya
vienen de vuelta, los dos re-
fuerzos unionistas están le-
jos del fin de sus carreras.

Gonzalo Espinoza
asume que no viene de
paseo y por lo mismo se
pone metas altas. «Clara-
mente dentro de mis ob-
jetivos está crecer en lo
profesional, y en este
paso por acá no será dis-
tinto, aunque siempre
esteré enfocado en San
Felipe. Tengo claro que si
logro rendir aquí, se
abrirán otras puertas.
Me traen como un juga-
dor importante y yo debo
responder a esa confian-
za», indicó el gran ‘nom-
bre’ de toda la serie B del
fútbol chileno.

Ha pasado más de una
década desde que Espino-
za estuvo en Unión San
Felipe, club que en todo
ese lapso muestra cam-
bios importantes, cosa
que el jugador reconoce y
al mismo tiempo destacó:
«La verdad es que estoy
sorprendido por todo lo
que han logrado. Solo me
queda felicitar a los diri-
gentes, porque tener lo
que este club tiene, es
algo que muchos ni si-
quiera sueñan. He esta-
do en varios equipos, y
puedo asegurar que al-
gunos ni se acercan a lo

que posee Unión San Fe-
lipe. Es por eso que debe-
mos responder en la can-
cha a todo lo que se nos
da».

Mostrando su expe-
riencia y bagaje que le han
dado los años, Gonzalo
Espinoza fue tajante al
momento de enviar un
mensaje a la hinchada,
anunciando que «verán a
un equipo que en la can-
cha intentará mostrar
algo para que su gente
(hinchada) se sienta orgu-
llosa. En esto se puede ga-
nar o perder, pero la acti-
tud, no se negocia».
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AMOR: No vaya a cometer errores por apre-
surarse a tomar una decisión con respecto a
esa relación. SALUD: No debe descuidarse
solo por pasarla bien un rato. DINERO: Mucho
cuidado con sacar dinero de reserva para gas-
tarlo en tonterías. COLOR: Granate. NÚME-
RO: 23.

AMOR: Si comete los mismos errores de an-
tes es que realmente no quiso aprender. SA-
LUD: No descuide su salud por tonterías. DI-
NERO: Si no aprovecha los recursos que tie-
ne para tratar de independizarse ahora, des-
pués será demasiado tarde. COLOR: Verde.
NÚMERO: 10.

AMOR: Deprimirse no ayuda a la hora de sa-
nar un corazón adolorido. SALUD: No se
pase se la raya en sus descuidos. DINERO:
Cuidado con poner en riesgo todo lo que ha
logrado por hacer caso a personas que no
tienen escrúpulos. COLOR: Café. NÚMERO:
13.

AMOR: Controle más sus arranques de celos,
eso no beneficia para nada su relación. SALUD:
Cuidado con los accidentes en el trabajo. No se
ponga en riesgo. DINERO: Para triunfar debe
salir de su círculo de confort, sino lo hace difícil-
mente lo logrará. COLOR: Celeste. NÚMERO:
2.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Entienda que esa persona no le espe-
rará eternamente. Es ahora o nunca. SALUD:
Sea más responsable en su forma de vivir. DI-
NERO: Antes de invertir nuevos capitales, ana-
lice si realmente hay posibilidades de que su di-
nero retorne a usted. COLOR: Plomo. NÚME-
RO: 27.

AMOR: Aproveche mejor los momentos por los
que está pasando para revitalizar su relación.
SALUD: No abuse de su buen estado de salud.
DINERO: Sea realista y maneje sus finanzas con
criterio y más responsabilidad. Cuide lo que le
queda de dinero. COLOR: Amarillo. NÚMERO:
25.

AMOR: Si espera que el amor golpee a su puer-
ta mágicamente, entonces la espera puede ser
eterna. SALUD: Riesgo de accidentes, tenga
cuidado. DINERO: Piense más las grandes in-
versiones y no se deje llevar por sus ansias de
lograr todo rápidamente. COLOR: Violeta. NÚ-
MERO: 14.

AMOR: Tenga cuidado con sus actitudes
o usted lo lamentará más adelante. SA-
LUD: Deje de comer tanta comida chata-
rra, eso le hace muy mal. DINERO: Usted
puede dar más de lo que cree, solo nece-
sita proponérselo. COLOR: Púrpura. NÚ-
MERO:  3.

AMOR: No desatienda a su pareja o a la larga
las consecuencias pueden ser bastante costo-
sas. SALUD: Cuidado con comer comida en
lugares no habilitados debidamente. DINERO:
Por hoy las cosas andarán tranquilas, pero cui-
dado con el exceso de confianza. COLOR:
Salmón. NÚMERO: 7.

AMOR: Las cosas de su corazón le atañen a
usted y por ende es quien debe tomar las deci-
siones. SALUD: Evite estresarse por cosas fue-
ra de su control. DINERO: No rechace el apo-
yo de las personas que solo quieren que usted
alcance el éxito con el cual tanto sueña. CO-
LOR: Morado. NÚMERO: 1.

AMOR: No pierda las esperanzas de ser fe-
liz, usted lo merece y así debe pensarlo
siempre. SALUD: Ojo con el consumo de
cigarrillos. DINERO: Usted puede alcanzar
metas más altas si es que se empeña y tra-
baja a diario para lograrlas. COLOR: Azul.
NÚMERO: 11.

AMOR: Contrólese, ya que hablar sin pensar
siempre genera repercusiones que más tarde
se lamentan. SALUD: Cuidado con la exposi-
ción al sol, debe proteger su piel. DINERO:
Mucho cuidado con las acciones que tiene en
su trabajo ya que puede provocar problemas.
COLOR: Marrón. NÚMERO: 19.
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Director Nacional DGA se reúne con alcaldes tras marchas del miércoles
En la comuna de

Santa María se llevó a
cabo una importante
reunión a la que asis-
tieron los alcaldes(as)
del valle del Aconca-
gua, así como tam-
bién las delegaciones
provinciales, el Sere-
mi de Obras Públicas,
Yanino Riquelme y el
Director Nacional de
la Dirección General
de Aguas (DGA), Ro-
drigo Sanhueza. El
encuentro se prolon-
gó por algunas horas
en donde el represen-
tante de la DGA expli-
có cuál es el trabajo
que se está realizando
en el río Aconcagua y
los alcances de este
nuevo decreto que ha
generado bastante
polémica y molestia
entre los regantes de
nuestra zona.

El encuentro se da
tan sólo 24 horas des-
pués de las protestas
que marcaron la jor-
nada del miércoles en
Aconcagua, en donde
en horas de la maña-
na los manifestantes
cortaron el tránsito
cercano al túnel Cha-
cabuco en la provin-
cia de Los Andes, y en
la tarde se llevó a cabo
una manifestación
pacífica en el Troncal
601 a la altura del ‘Co-

legio Alemán’.
Tras la reunión, el

Seremi de Obras Pú-
blicas, Yanino Ri-
quelme, sostuvo que
«efectivamente ha
sido muy interesante
esta reunión, prime-
ro escuchando la ex-
posición de la DGA,
de su director nacio-
nal, respecto de cuál
ha sido la situación y
cómo se han desenca-
denado los eventos,
hasta llegar al mo-
mento en el que esta-
mos. Y segundo, cada
municipio de alguna
forma ha representa-
do el sentir de su gen-
te respecto de lo com-
plicado, y lo entende-
mos, de la situación
del valle en general.
Hay escasez eviden-
te, estamos en una si-
tuación bastante crí-
tica, y es una tarea
difícil, una tarea
compleja para la cual
seguimos llamando
al diálogo», agregó
Riquelme.

Por su parte Ro-
drigo Sanhueza,
Director Nacional de
la DGA, destacó la
oportunidad de este

encuentro en donde
pudieron abordar
esta temática junto a
los jefes comunales,
asegurando que uno
de los acuerdos fue
que sostendrá una
nueva reunión, esta
vez sumando a los
presidentes de los ca-
nales de la Primera y
Segunda sección.

«Ha sido una re-
unión bastante pro-
vechosa, en donde
cada uno de los alcal-
des que ha participa-
do ha querido indicar
cuáles son las pre-
ocupaciones de los
agricultores en el te-
rritorio. Es necesario
dar a conocer la in-
formación hacia las
bases y por eso he-
mos trabajado en
concordancia con
ellos, planificando un
trabajo con los presi-
dentes de los canales
en cada una de las
secciones de la cuen-
ca del río Aconcagua
y del trabajo que te-
nemos que seguir de-
sarrollando», señaló
Sanhueza.

Junto con esto, el
Director Nacional de

la DGA manifestó que
«esto en términos de
la gobernanza del río
que pasa por la dis-
tribución correcta de
los caudales existen-
tes, y también por la
vinculación de sus
actores que se en-
cuentran en ellas».

Asimismo, Rodri-
go Sanhueza comentó
que tras la cita, «la
primera acción más
concreta es esta coor-
dinación que estará
encabezada por los
delegados, de tal for-
ma que en una sema-
na, máximo, nos po-
damos reunir con los
presidentes de los ca-
nales de la Primera y
Segunda sección en
particular».

El encuentro fue
coordinado por las
delegaciones presi-
denciales provincia-
les, tanto de San Feli-
pe como de Los An-
des. En ese contexto,
la delegada de San
Felipe, Maricel
Martínez, sostuvo
que «este fue un tra-
bajo en conjunto con
la Delegación Presi-
dencial Provincial de
Los Andes, que tenía
por finalidad que la
DGA, el director na-
cional, Rodrigo San-
hueza, pudiera expli-
car cuál es el trabajo
que se está realizan-
do, cuál era los alcan-
ces de la última reso-
lución y de la inter-
vención que conta-
mos en este momen-
to en el río Aconca-
gua».

Es así como la de-
legada además instó a
los presidentes de la
Primera y Segunda
sección del río Acon-
cagua, a continuar
con las opciones de
diálogo para buscar
acuerdos que permi-

tan superar todas es-
tas problemáticas.
«Estamos esperando
que las juntas de vi-
gilancia de la Prime-
ra y Segunda sección,
si quieren llegar a un
acuerdo, están las
bases y poder poner
fin a la intervención
que existe en el río
Aconcagua», indicó.

Por su parte, des-
de los municipios,
quien hizo de local fue
el edil de Santa María,
Manuel León,
quien estuvo presen-
te en la manifestación
del miércoles en San
Felipe y pudo plan-
tear las inquietudes
de los canalistas de su
comuna al Director
Nacional de la DGA.

«Esta reunión se
podría resumir en
tres grandes temas,
la exposición del Se-
remi del MOP y del
Director Nacional de
la DGA, las consultas
de los alcaldes y al-
caldesas de las pro-
vincias de San Felipe
y Los Andes, y cuáles
son las peticiones»,
indicó en una prime-
ra instancia León.

El edil añadió que
«me contacté con los
canalistas para saber
cuáles son sus peti-
ciones respecto a esta
situación, y una de
las principales es po-
der retomar la mesa
de diálogo con las
juntas de vigilancia
de las secciones del
río, y muchos piden
que sean incluidos, y

eso fue lo que logra-
mos, que ya la próxi-
ma semana vamos a
desarrollar una re-
unión en donde se in-
vite a las diferentes
secciones del río, y
también a los presi-
dentes y presidentas
de los distintos cana-
les de las dos seccio-
nes».

La alcaldesa Car-
men Castillo tam-
bién estuvo presente
en esta reunión, así
como también llegó a
la manifestación que
se registró el pasado
día miércoles. La edil
sanfelipeña destacó la
reunión con las auto-
ridades del MOP y la
DGA, en la que valo-
ró la instancia de diá-
logo para conocer el
trabajo desarrollado
en el río, instalando
temas también como
las inversiones que se
deben hacer en infra-
estructura y la fiscali-
zación de las aguas.

«Pudimos com-
partir las inquietudes
de la comunidad
para saber más de
cómo se quiere traba-
jar con el tema del
agua, temas de inver-
sión y fiscalización.
Sé que se han genera-
do acuerdos dado
que es una necesidad
importante para dar
a conocer a la comu-
nidad», comentó la
alcaldesa Castillo.

La reunión de la
próxima aún debe ser
fijada en día, hora y
lugar.

• En el encuentro, realizado en Santa María, se acordó
sostener una nueva reunión durante la próxima semana
en la que estarán invitados todos los presidentes de los
canales de Aconcagua.-

En la comuna de Santa María se llevó a cabo la reunión entre el Seremi
del MOP, Director Nacional de la DGA, delegados provinciales y alcaldes
de Aconcagua.

Director Nacional de la DGA expuso el trabajo
que se está desarrollando en el río Aconcagua.


